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ПОЛУЧЕНИЕ ПОЛИАКРИЛАМИДА МЕТОДОМ ФРОНТАЛЬНОЙ 
ПОЛИМЕРИЗАЦИИ В НЕПРЕРЫВНОМ РЕЖИМЕ 

М. Б. ШУЛЯКОВСКАЯ+, Е. В. ГРИНЮК 
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Полимеры акриламида находят широкое применение в различных отраслях промышленности, 
сельском хозяйстве, медицине. Одним из перспективных направлений получения полимерных материа-
лов различного назначения на основе акриламида является фронтальная полимеризация, главными пре-
имуществами которой являются высокие скорости и низкие энергозатраты на проведение процесса.  

Цель работы — оценка возможности синтеза полиакриламида методом фронтальной полиме-
ризации акриламида в непрерывном режиме, определение макрокинетических параметров процесса и 
физико-химических свойств полученных продуктов полимеризации. Температуру фронта измеряли 
при помощи термопары К-типа, его скорость — измерением расстояния, пройденного за определен-
ное время. Молекулярную массу определяли методом капиллярной вискозиметрии. В результате вы-
полненной работы впервые показана принципиальная возможность получения полимеров акриламида 
методом фронтальной полимеризации в растворе диметилсульфоксида в непрерывном режиме при 
проведении процесса в стеклянных трубчатых реакторах. Определены макрокинетические пара-
метры процесса фронтальной полимеризации: концентрация инициатора не менее 0,1 мол.%; ско-
рость фронта 2,1–11,5 см/мин; температура фронта 133–159 ºС в зависимости от концентрации 
инициатора. Показано, что минимальная концентрация инициатора, при которой возможно осу-
ществление процесса в непрерывном режиме, составляет не менее 0,1 мол.%. Установлено, что по-
лученные полимеры имеют молекулярную массу от 50·103 Да до 250·103 Да. 

Ключевые слова: полиакриламид, фронтальная полимеризация, непрерывный режим, капиллярная виско-
зиметрия, молекулярная масса. 
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Acrylamide polymers are widely used in different fields of industry, agriculture, medicine. One of the 
most promising ways of obtaining polymer materials for different use based on acrylamide is frontal 
polymerization. The main advantage of frontal polymerization is low energy consumption for carrying out 
the process. 

The aim of the present work was to study the process of frontal polymerization of acrylamide in dime-
thylsulfoxide solution in continuous mode, to determine the macrokinetics of the process and to study the ob-
tained polymers properties. Front temperature was measured with using a K-type thermocouple and its ve-
locity was determined by measuring the distance travelled by front in a certain time. Molecular weight of 
products obtained was measured by means of capillary viscometry. The continuity of the process was provid-
ed by the movement of the reaction mixture in a glass tubular reactor by the use of a movable rod with the 
speed equal to that of a polymerization front. 
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As the result of the present work the possibility of carrying out frontal polymerization of acrylamide in 
dimethylsulfoxide in continuous mode was shown for the first time when the process is carried out in glass 
tubular reactor. It was determined that frontal polymerization of acrylamide in continuous mode was possi-
ble at the initiator concentration at least of 0,1 mol.%. The minimal initiator concentration to carry out the 
process in continuous mode was shown to be not less than 0,1 mol.%. Front speed was 2,1–11,5 cm/min, 
front temperature — 133–159 ºС depending on the initiator concentration. It was determined by means of 
capillary viscometry that polymers obtained had the molecular weight at the range of 50–250 thousand. 
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